

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели!

Сообщаем важную новость: с 1 февраля 2018 г. НИУ ВШЭ переходит на новый порядок присуждения собственных учёных степеней НИУ ВШЭ, выходя из системы, регулируемой ВАК РФ. Новая система радикальным образом отличается от традиционной советской системы. Действующие диссертационные советы прекращают свою работу 31 января 2018 г. Это в полной мере относится к защитам по социологическим наукам. Подробнее о новом порядке см.: <https://www.hse.ru/science/disscoun/> На этом сайте в ближайшее время будут появляться дополнительные материалы, касающиеся деятельности диссертационного совета по социологии и других диссоветов.

Теперь представим новый номер журнала.

Номер открывается **интервью** с д. э. н. *Л. Я. Косалсом* (ординарный профессор НИУ ВШЭ). Главной темой интервью стали исследования роли полиции в хозяйстве. Данным исследовательским направлением Леонид Косалс заинтересовался в 1990-х гг., когда происходило крушение существующей в советское время системы, трансформировались деятельность милиции и её отношения с обществом, и в условиях слабого государства сотрудники милиции, как и все остальные, столкнулись с необходимостью выживать. Также в интервью шла речь о междисциплинарности исследований полиции, в том числе о точках соприкосновения социологии и криминологии. Интервью записано *Е. С. Бердышевой*.

В рубрике «**Новые тексты**» публикуется статья *А. В. Черныш* (руководитель проектов консалтингового бюро «Aventica») «Институционализация правил государственной поддержки инновационной деятельности в России 2000-х гг. На примере бизнес-инкубатора в Новосибирской области». Проблема рассматривается сквозь призму идей нового институционализма в организационной теории и экономической социологии. Эмпирическую базу исследования составили 26 полуструктурированных интервью. В статье описываются контекст, в котором создавалась новая организационная форма, группы и акторы, вовлечённые в спор о правилах работы бизнес-инкубатора. Показывается, как велась их коммуникация, что было представлено как общее благо, какие смыслы были созданы, как работали статусные ожидания и укоренённость в межличностных сетях.

В рубрике «**Новые переводы**» мы публикуем предисловие к книге *Шэрон Зукин* (профессор социологии Бруклинского колледжа и центра аспирантуры Городского университета в Нью-Йорке) «Обнажённый город» («Naked City», 2009). В предисловии раскрывается общий замысел книги, в которой автор объясняет причины и суть возникшего в начале 1960-х гг. коллективного движения жителей в борьбе с властями и инвесторами за аутентичный городской опыт. Также прослеживается трансформация понятия «аутентичность», которая изначально была свойством человека, потом — свойством вещи и, наконец, в наше время становится свойством жизненного опыта и инструментом власти. Публикуется с разрешения Издательства Института им. Е. Т. Гайдара.

В рубрике «**Расширение границ**» мы публикуем статью *С. В. Вилло* (старший преподаватель департамента менеджмента НИУ ВШЭ, Санкт-Петербург) «Институционализированное невежество: невосприимчивость российской нефтяной компании к экологической безопасности». Статья посвящена опыту работы одной из крупнейших российских нефтяных компаний. Информационную базу исследования составляют задокументированные источники информации, а также 15 глубинных интервью,

проведённых с менеджерами компании, решения которых повлияли на экологическую безопасность проекта, а также с внешними экспертами, сотрудничающими с этой компанией в области экологической безопасности. Показывается, что низкая восприимчивость к экологической безопасности российских компаний связана не с эгоистическим поведением, как это предполагает существующая литература, основанная на кейсах компаний из развитых стран, а с непониманием проблем экологической безопасности.

Ещё одна статья, публикуемая в этой рубрике, — «Жилищная стратификация в странах Евросоюза» *А. Н. Муфтаховой* и д. филос. н. *Л. Д. Козыревой* (кафедра социальных технологий Северо-Западного института управления Российской Академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ). В статье представлены результаты компаративного анализа жилищных систем рыночных стран Западной Европы и стран с транзитивными экономиками Восточной Европы, входящими в Евросоюз. Эмпирической базой послужили данные дескриптивной статистики социально-демографических и межстрановых различий, публикуемые службой «Евростат» (Eurostat) и некоммерческой организацией (НКО) *Housing Europe*. В результате ранжирования данных по критерию зрелости и эффективности жилищных политик различных стран был предложен термин «румынизация», характеризующий наихудший способ организации отношений в жилищной сфере, когда в качестве единственного места проживания выступает жилище, находящееся в частной собственности (несдаваемой и необременённой); отсутствуют или слабо развиты институты ипотеки и жилищного кредитования; а аренда и наём жилья не учитываются статистикой и находятся вне зоны государственного контроля.

В рубрике «**Дебюты**» мы публикуем статью *П. В. Демина* (магистрант департамента политологии Университета им. Луис-Гуидо Карли в Риме) «Московские центры сексуального благополучия: структура рынка и стратегии легитимации». В работе делается обзор московского рынка центров сексуального благополучия, которые конструируют новую нишу рынка психологических услуг, предоставляя консультационные услуги в вопросах сексуального и психологического самочувствия людей. В ходе исследования был проведён качественный контент-анализ веб-сайтов восьми центров сексуального благополучия в Москве. В результате дано детальное описание правил и принципов функционирования участников данного рынка, проведена концептуализация их стратегий легитимации. Представляемая работа может быть полезна для исследователей, заинтересованных в изучении новых формирующихся рынков, где спрос конструируется производителями с помощью определённых стратегий легитимации себя и своего специфического блага. Помимо этого, данная работа полезна всем, кто заинтересован в изучении организации концепции сексуального благополучия на коммерческой основе и связанного с ней спектра экономических и психологических услуг.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» публикуется аналитический обзор «Что политического в потреблении?», подготовленный *Р. И. Романовой* (НИУ ВШЭ). В работе рассматриваются дискуссия вокруг теории политического консюмеризма и более широкая аналитическая рамка политики потребления. Утверждается, что политическое содержание потребления отражает характер отношений между государством и потребителем, а формирование потребителя как идеи не только связано с развитием рыночных отношений, но и зависит от усилий и интересов государства. На основе исторических примеров демонстрируется, что понимание потребителя и его интересов вариативно, а идентичность потребителя соответствует нормам гражданственности, сформированным в той или иной стране.

В рубрике «**Новые книги**» *Д. М. Жихаревич* (Лаборатория «ТАНДЕМ», Санкт-Петербургский государственный университет) предлагает рецензию на тематический номер журнала «Comparative Sociology» (2017. Т. 16. № 1), посвящённый 25-летию распада СССР. В рецензии показано, почему тематика постсоветских трансформаций может быть релевантной для экономсоциологов, фиксируется связь между

доминирующей исследовательской программой экономической социологии — социологией рынков — и дисциплинарной перестройкой в социальных науках, последовавшей за распадом СССР.

М. Е. Маркин (НИУ ВШЭ) рецензирует книгу, содержащую относительно малоизвестные работы *Юрия Левады* (Левада Ю. А. *Время перемен: Предмет и позиция исследователя*. М.: Новое литературное обозрение, 2016). В книге содержится ряд работ по экономической социологии. В их числе — «Социальные рамки экономического действия» (1980 г.), «Культурный контекст экономического действия» (1984 г.), «*Ното оeconomicus*, или Судьба одного призрака» (1977 г.), «Проблемы экономической антропологии у К. Маркса» (1983 г.). В этих работах можно проследить постепенный переход от структурно-функциональной парадигмы Т. Парсонса к микросоциологии, характерный для новой (американской) экономической социологии.

В заключение обратим внимание на грядущую конференцию «Мир потоков — трудовая мобильность, капитал и знание в эпоху глобальных переворотов и регионального возрождения», которая пройдет в Лугано (Швейцария) 3–6 июня 2018 г. Эта ежегодная конференция организуется Ассоциацией региональных исследований. Подача заявок на участие — до 23 февраля 2018 г.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

We have an important piece of information to share, which is relevant for doctoral students in particular. The Higher School of Economics (HSE) is moving to a new system of granting doctoral degrees beginning February 1, 2018. The new system is entirely different from the Soviet system in that the HSE will now award its own degrees rather than degrees being regulated by the Soviet-made Higher Attestation Committee. Acting dissertation councils will thus cease working after January 31, 2018. The change pertains to Sociology among other disciplines. You may find more information regarding the new system here: <https://www.hse.ru/science/disscoun/>. Please follow the news and formal documents on this website in near future.

Now let us turn to the new issue of the journal.

Prof. Leon Kosals (NRU HSE) was interviewed by Elena Berdysheva. The interview focused on his research regarding the role of the police in the economy. Kosals has been involved in police studies since the 1990s when the existing Soviet system collapsed, transforming police activity and its relationship with society. Under the conditions of a weak state, policemen had to develop their own coping strategies. Prof. Kosals also discusses interactions across different disciplines involved in police studies, including methodological bridges between sociology and criminology.

Anna Chernysh (Project Manager, Aventica consulting company) presents a paper titled “Institutionalization of the Rules in Russian Innovation Policy in the 2000s. On the Example of a Business Incubator in the Novosibirsk Region.” The author considers Russian business incubators as a new organizational form that emerged as a result of the institutionalization of new rules. She analyzes this process through the prism of new institutionalism in organizational theory and economic sociology. Data were collected from 26 semi-structured interviews. The paper describes the main groups and actors involved in disputes about rules regulating the activities of business incubators, the outcomes of communication, and the critical importance of social skills.

We publish a translation of the Introduction to *Sharon Zukin's* (Professor of Sociology at Brooklyn College and at the CUNY Graduate Center, City University of New York) book, *Naked City. The Death and Life of Authentic Urban Places*. In this Introduction, the author explains the general idea of the book. She discusses the reasons for the emergence and the history of the social movement for authenticity, having combated the government and private investors since the 1960s. Prof. Zukin also traces the transformation of the concept of authenticity from a property of a person, to a property of a thing, to a property of a life experience and power.

In the section “*Beyond the Borders*,” we publish *Sofia Villo's* (Senior Lecturer, Department of Management, HSE, St. Petersburg) paper, “Institutionalized Ignorance: Unresponsiveness of a Russian Oil Company to Environmental Safety,” which explores the case of a large Russian oil extracting company. Data were collected from the documented sources of information and 15 in-depth interviews with managers who make decisions on the environmental safety of projects as well as with external experts who cooperate with this company in the field of environmental safety. The results of the study showed that the low responsiveness to environmental safety of Russian companies is not due to their selfish behavior, as the existing literature suggests, but due to the lack of understanding of environmental safety issues. Following R. Whitley's approach, the author explains this kind of illiteracy as a cognitive derivative of the national business system.

Almira Muftakhova and Dr. *Larisa Kozyreva* (both from the Department of Social Technologies of the North-West Institute of Management of the Russian Academy of National Economy and Public Administration under the President of the Russian Federation) present a paper “Housing Stratification in the European Union,” with the results of a comparative analysis of the housing systems of market countries in Western Europe and countries with transitional economies in Eastern Europe. Data were collected from the descriptive statistics of socio-demographic and intercountry differences presented by Eurostat and NGO Housing Europe. Based on the ranking of maturity and effectiveness of housing policies in different countries, the term “rumanianization” is suggested. It describes the worst case of organizing relationships in the housing sphere. This case presumes that most dwellings remain in unserved and unencumbered private property, that mortgage and housing loans are absent or underdeveloped, and that any types of rentals are unaccounted for by the statistics and thus stay outside of state control.

Pavel Demin (Department of Political Science, LUISS Guido Carli University, Rome, Italy) presents an overview of the Moscow market of centers for sexual well-being (CSWB), which is a new niche in the market of psychological services, providing counseling services in matters of sexual and psychological well-being. Data were collected from a qualitative content analysis of the websites of eight centers for sexual well-being in Moscow. The author provides a detailed description of the CSWB market, the rules and principles for the functioning of market participants, and a description of their legitimation strategies.

Regina Romanova (NRU HSE) provides an analytical review, “What is Political about Consumption?” The author explores the discussion about political consumerism in modern society and offers a broader approach to the politics of consumption from a historical perspective. She argues that the theory of political consumerism is too linear and narrow a framework for analyzing the variety involved in the politics of consumption. The politics of consumption reflect the dynamics of the relationship between the state and its citizens. The notion of the consumer is shaped not only by the market economy, but also by the directive power and interests of the state. Based on historical evidence from different countries, this paper shows the proliferation of genealogies of consumerist policy and the understandings of the citizenship norms represented by consumers.

Dmitrii Zhikharevich (International Laboratory “Transnationalism and Migration Processes,” St. Petersburg State University) presents a review dedicated to the special issue of *Comparative Sociology* “25 Years after the USSR” (2017, vol. 16, issue 1). The paper shows how the topic of post-Soviet transformations still remains relevant for economic sociologists. The author also demonstrates how the dissolution of the USSR and restructuring of social sciences, and economic sociology in particular, are related to the dominance of the sociology of markets as a research program.

Yury Levada’s book comprised of his lesser-known papers, *A Time of Changes: The Subject and Researcher’s Attitude* (2016), is reviewed by Maxim Markin (NRU HSE). The book contains a series of papers in economic sociology, including “Social Frames of Economic Action” (1980), “Cultural Context of Economic Action” (1984), “Homo Oeconomicus, or The Fate of a Phantom” (1977), and “The Problems of Economic Anthropology of Karl Marx” (1983). These papers demonstrate a gradual transition of ideas from the macrosociology of Marxism and structural functionalism to the micro-level studies of the new economic sociology.

We also draw your attention to the conference “A World of Flows—Labour Mobility, Capital and Knowledge in an Age of Global Reversal and Regional Revival” that will take place June 3–6, 2018 at the Università della Svizzera italiana, Lugano, Switzerland. This annual conference is arranged by the Regional Studies Association. The abstract submission deadline is February 23, 2018.